

DIARIO UNIVERSAL

MADRID.—Año XVI.—Núm. 5.753

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Domingo 20 de Octubre de 1918

ALEMANIA CONTESTA A WILSON

Texto íntegro de la contestación americana a Austria-Hungría

Como verán nuestros lectores, todos los telegramas de la mañana coinciden en la inminencia de la publicación de la respuesta alemana. Algunos aseguran que habrá sido transmitida ya a Washington durante la noche última. Es, pues, natural que en estos momentos se espere con ansiedad esa Nota alemana, que puede traer una paz casi inmediata o una prolongación de la guerra, que nunca podrá ser ya muy considerable, dada la marcha de las operaciones militares, y que no conduciría en todo caso más que a agravar la situación del imperio.

Esto no puede ocultarse a los hombres que ahora dirigen los destinos de Alemania. Ante los hechos que se están desarrollando en los distintos frentes de combate son inútiles las declamaciones patrióticas proclamando, como el nuevo ministro Erzberger lo ha hecho, que Alemania es demasiado fuerte todavía para capitular, o las amenazas que en varios periódicos alemanes y austriacos vemos reproducidas, de hacer pagar demasiado cara la victoria a la Entente.

Es natural que en estos momentos, y ante el estado de tensión y desaliento que se ha producido en las masas alemanas, sus directores traten por todos los medios de despertar una corriente de confianza, de producir una reacción de firmeza. El empeño parece inútil, si atendemos a las dos manifestaciones, civil y militar, que del declamatorio espiritual germanico se nos ofrecen actualmente.

Adquiere cuerpo y forma la civil en las manifestaciones, algunas violentas, a que se entrega la población en muchas ciudades del imperio; en su agitación, en su inquietud, en su aspiración vehemente a la paz, que no admite dilaciones ni esperas, que se sobrepone a toda consideración de pérdida de territorios o de indemnizaciones y sacrificios futuros.

El pueblo alemán parece haber llegado a ese estado de desmoralización que en todos los pueblos ha producido siempre la conciencia de la derrota, la convicción de que la lucha es ya inútil y que de ella sólo daños pueden salir, sin que de la prolongación de la resistencia se desprenda ventaja alguna para la ulterior negociación de la paz.

En cuanto a la militar, se exterioriza en la creciente rapidez de la retirada alemana en Francia y Bélgica. Las líneas de resistencia a que sucesivamente se va acogiendo el ejército de Ludendorff saltan también sucesivamente, y cada vez con más facilidad. Los mismos aliados, especialmente los americanos, en sus comunicados, insisten en la observación de que disminuyen progresivamente la calidad y el valor combativo del ejército germanico.

En uno de estos últimos comunicados se daba la noticia de que entre los prisioneros cogidos figuraban muchos de la quinta de 1920: los últimos recursos en hombres de que puede disponer Alemania.

Y no se diga que todo esto de la retirada alemana obedece a la situación interior del país. Vuélvase la oración por pasiva y se tendrá la verdad: mientras los ejércitos del Kaiser, victoriosos, marchaban hacia París, la situación interior de Alemania, la disciplina social de su pueblo eran excelentes, y producían éxtasis de admiración a todas las derechas del mundo; pero llegó la derrota del Marne, seguida ya de la ininterrumpida retirada que el genio de Foch impuso a las huestes de Hindenburg—el mariscal de los lagos masúricos, cuya gigantesca estatua claveteada, fíjole un día del pueblo berlinés, intenta hoy quemar ese mismo pueblo—, y casi inmediatamente brota en Alemania la simiente revolucionaria.

Estos son los hechos; contra ellos nada valen las habilidades y las declamaciones. Una vez más se ha demostrado que es más firme y sólida la disciplina social basada en una amplia organización liberal y democrática, como la de Francia e Inglaterra, puesto que con toda firmeza resistió las más duras pruebas y a través de los más angustiosos momentos, que la que tiene por base y sostén único no la voluntad organizada del pueblo mismo, sino la voluntad arbitraria, apoyada en la fuerza de una casta y una dinastía.

Y no se diga tampoco, como, con verdadero asombro—no queremos decir que con compasión por el estado de sus facultades mentales—leamos estos días en algunos periódicos, que esa retirada ha sido ordenada voluntariamente por el alto mando alemán, en virtud de conveniencias políticas con vistas a la paz. Esto es un absurdo de tal magnitud, que no se comprende cómo la

pasión puede obsecar hasta el punto de hacerlo parecer razonable.

Se están llevando a cabo negociaciones para obtener la paz. Imponen condiciones el vencedor; condiciones duras, puesto que entre ellas figuran indemnizaciones y pérdidas de territorio. Conserva todavía el vencido un ejército, si quiera su valor haya disminuido por efecto de los fracasos. Como es natural y lógico, trata de apoyarse en la existencia de esta fuerza efectiva para obtener de su contrario mejora, o suavización por lo menos, de las condiciones impuestas; trata de quitar a su actitud la apariencia de una capitulación; trata, según afirma en todos los tonos, de obtener una paz que salve su honor, porque se considera todavía bastante poderoso para ello—éstas son palabras oficiales—, y en esta situación ordena a sus ejércitos que emprendan, combatiendo, y bajo la presión constante de las fuerzas enemigas, una retirada, que forzosamente ha de dar a éstas y al mundo la sensación clara y definida de su debilidad, de su impotencia para resistir. Esto, no sería precisamente lo más opuesto a lo que afirma, y por ende a su conveniencia?

Aquí también los hechos son más fuertes que las palabras, y la evidencia es que Ludendorff cede porque Foch lo obliga a ceder. Consiéntase, pues, con palabras, por absurdas que ellas sean, y con fantásticas y ridículas hipótesis que que durante tanto tiempo ejercieron entre nosotros, con carácter marcadamente tendencioso, el pedantesco oficio de dómicos militares. Es lo menos que les puede conceder un ánimo compasivo, ante su fracaso.

Un telegrama de Washington, que a continuación publicamos, contiene el texto íntegro de la respuesta del presidente Wilson a Austria. Esta respuesta no producirá ciertamente satisfacción entre los directores de la doble Monarquía. La acogerán en cambio con entusiasmo, con fervor exaltado, que duplicará sus ánimos para la lucha, las nacionalidades, tanto tiempo oprimidas, que en la acción de los aliados encuentran la libertad.

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

LA CONTESTACIÓN DE LOS ESTADOS UNIDOS A AUSTRIA

Texto de la Nota.—Wilson considera insuficiente la autonomía, porque los checoslovacos constituyen "de facto" un Gobierno beligerante.

WASHINGTON 19.—He aquí el texto de la contestación del Gobierno de los Estados Unidos a la Nota austriaca del 4 del corriente, publicada en Amsterdam y otros puntos en los días 5 y 6 del mismo mes. La contestación ha sido enviada por mediación del ministro de Suecia en Washington.

Dice así:
"Del secretario de Estado al ministro de Suecia.
Departamento de Estado, 18 de Octubre de 1918.

Señor: Tengo el honor de acusaros recibo de vuestra Nota del 7 del corriente mes, con la que me transmitís la comunicación del Gobierno Imperial y Real de Austria-Hungría al presidente de los Estados Unidos de América.

Me encarga el presidente os ruegue tengáis la bondad de transmitir, por mediación de vuestro Gobierno, al Gobierno Imperial y Real la siguiente contestación: El presidente considera que es su deber manifestar al Gobierno austrohúngaro que no puede dar acogida a la proposición actual de ese Gobierno a causa de ciertos acontecimientos, de la más alta importancia, sobrevenidos después del discurso presidencial de Enero último, y que han modificado necesariamente la actitud y las responsabilidades del Gobierno de los Estados Unidos.

Entre las 14 condiciones de paz que formuló entonces nuestro presidente figuraba también la que sigue:

"Las poblaciones de Austria-Hungría, cuyo puesto entre las naciones deseamos ver salvaguardado y asegurado, debieron procurar se les otorgase la más completa posibilidad de desarrollo autónomo."

Desde que esta frase fué escrita y pronunciada ante el Congreso norteamericano, el Gobierno de los Estados Unidos ha reconocido la existencia del estado de beligerancia entre los checoslovacos y los imperios alemán y austrohúngaro y que el Consejo Nacional checoslovaco es de facto un Gobierno beligerante, investido de autoridad regular para dirigir los asuntos políticos y militares checoslovacos.

Ha reconocido también del modo más completo la justicia de las aspiraciones nacionalistas de los yugoeslavos por la libertad.

Por tanto, el presidente de los Estados

Unidos no se encuentra ya en libertad para aceptar una simple "autonomía" de esas poblaciones como base de paz, sino que es obligatorio que esas poblaciones y no él sean jueces del género de línea de conducta del Gobierno austrohúngaro, y cuyos actos han de ser de índole que respondan a las aspiraciones de aquéllas y al concepto que tienen de sus derechos y de sus destinos como miembros de la familia de las naciones.

Reciba, señor, el reiterado testimonio de mi elevada consideración.—Firmado, Roberto Lansing, secretario de Estado.

Alemania contesta a Wilson

La Nota, en el Reichstag.

NAUEN 19.—El texto de la Nota alemana a Wilson será terminado, según comunica el diario *Worwaerts*, durante el día de hoy.

Añade que sobre su contenido nada decisivo puede decirse, puesto que no se han tomado todavía los acuerdos definitivos. Declara que la actitud mantenida hasta ahora por el Gobierno en la cuestión de la paz permite presumir que, en medio de las discrepancias reinantes entre Alemania y los adversarios, no se perderá de vista el fin verdadero: la paz.

Es probable que ni se tengan tendencias a someterse incondicionalmente a las exigencias de la prensa chauvinista francesa ni se piense en abandonar el camino empezado con firmeza.

El *Berliner Tageblatt* comunica que la contestación alemana será entregada hoy a los jefes de los partidos de la mayoría del Reichstag y al Comité del Consejo Federal para Negocios Extranjeros.—C.

Dice la prensa alemana.
BERNA 19.—El *Berliner Tageblatt* dice que la respuesta alemana a Wilson debía ser entregada hoy por la tarde al ministro de Suiza en Berna.

La *Gaceta de Voss* añade que dicha Nota estaba redactada ayer tarde; pero que, a consecuencia de la llegada de ciertas noticias, surgieron dificultades que hicieron necesarias nuevas deliberaciones.

El *Worwaerts* afirma que el Gobierno, a pesar de las divergencias existentes en Alemania, no perderá el fin perseguido, o sea la obtención de la paz; y si el Gobierno es verdad que no está dispuesta a humillarse, tampoco está dispuesta a abandonar el camino emprendido.

La Agencia Press Telegraph declara: "Nosotros sabemos de fuente parlamentaria que la Nota será redactada en un tono muy firme, entrando en las condiciones exigidas por Wilson, y contendrá concesiones, sobre todo en lo concerniente a la guerra submarina; pero es cierto también que el Gobierno Imperial protestará contra las acusaciones que estima injustificadas. La respuesta será conciliadora, como lo exigen los intereses esenciales del pueblo alemán, y el Gobierno reivindicará que habla en nombre y como representante calificado del pueblo alemán, y se apoyará en las reformas constitucionales que han sido ya realizadas o que lo serán en breve."—C.

Comentando la respuesta.
COPENHAGUE 19.—La contestación alemana a la Nota de Wilson será esta tarde publicada.

La prensa alemana se muestra muy optimista en lo referente a la impresión que esta Nota producirá en los países enemigos.

La *Vossische* dice que los socialistas independientes pidieron al presidente del Reichstag autorización para discutir en el Parlamento la Nota, a fin de que puedan ventilarse las ventajas e inconvenientes y puedan influir en la fórmula final.

El mismo periódico publica un telegrama de Viena diciendo que la contestación de Wilson a Austria es mucho más atenuada en la forma y en la redacción que la Nota a Alemania.

El punto más difícil de esta Nota es pedir el presidente se separe todo lo referente a las relaciones austriacas y alemanas.

El presidente pide, según parece, la disolución de la unión entre los dos países. Corresponsal.

Preparado la Nota.
BASILEA 19.—Las conferencias gubernamentales para la redacción de la Nota a Wilson duraron todo un día, con asistencia de los jefes militares.—C.

Resaltará aún.
LONDRES 19.—Los últimos informes recibidos de Alemania dan a entender que el Gobierno Imperial intentará un nuevo esfuerzo de resistencia en su contestación a Wilson.

Erzberger ha telegrafiado a la Asamblea del partido católico alemán declarando que Alemania es muy fuerte para aceptar una paz humillante, y que la situación del ejército alemán no es tan precaria que el enemigo pueda obligarlo a rendir las armas.

Germania dice hoy que hay que rechazar toda especie de capitulación sin condiciones.—Dabor.

La opinión en Norteamérica quiere la capitulación de Alemania sin condiciones.
LONDRES 19.—El corresponsal de *The Times* en Washington dice que la opinión americana ha manifestado claramente su voluntad de continuar la guerra hasta el final, es decir, hasta la capitulación de Alemania sin condiciones.

Estos últimos días se han creado nuevos Clubs, llamados "Clubs de la capitulación sin condiciones."

El corresponsal del *Morning Post* señala también, por su parte, que la opinión americana es completamente opuesta a toda paz de compromiso.

"No basta—escribe dicho corresponsal—que el canciller imperial reconozca

que el imperio está derrotado: es preciso que la conciencia de esta derrota se imponga a todos los habitantes, desde el aguilucho hasta el campesino.

Alemania debe padecer a su vez, con el fin de que comprenda lo que ha hecho padecer a los demás durante cuatro años. Debe reparar todo lo que ha destruido; debe apurar el cáliz hasta las heces, para que conozca su amargura.—Dabor.

Agitación en Berlín.—La multitud intenta quemar la estatua de Hindenburg.

PARIS 19.—Según la prensa alemana, continúa la consternación en Berlín por la Nota del presidente Wilson, esperando con ansiedad la contestación que dé el canciller.

Como detalle curioso, relatan algunos periódicos que unos manifestantes pretendieron incendiar el miércoles la famosa estatua de madera del general Hindenburg.

A los manifestantes se unieron grupos de soldados que cantaban himnos pacifistas y cuplés revolucionarios.—Mar.

Declaración del profesor Hoetsch.—El destino de Alemania.
LA HAYA 19.—Un artículo sensacional de la *Gaceta de la Cruz*, firmado por el profesor Hoetsch, dice:

"El cambio surgido durante la última quincena ha sido tan rápido en nuestro pueblo, que se ha visto obligado a rehacer su proceso mental sobre la situación y resultado de la guerra, pues es fácil comprender que son numerosos aquellos que no han podido todavía acostumbrarse y no han conseguido darse cuenta de la gravedad del destino.

Sin embargo, debe considerarse la situación tal cual es.
El imperio alemán puso la decisión de su destino en las manos de Wilson.

Por la contestación alemana de 5 de Octubre la cuestión de Alsacia-Lorena y la Polonia prusiana pasaron a ser muy claramente cuestiones internacionales.

Las cuestiones del territorio imperial alemán fueron sometidas a estudio y precisión internacionales.

Con una profunda pena escuchamos esa declaración imperial que, apoyándose sobre todas las autoridades, el Reichstag y el pueblo, significa que Alemania abandona la partida como perdida.—C.

Ruptura de los lituanos con los alemanes.
BERNA 19.—Dicen de Viena que la organización lituana conocida bajo el nombre de Tariba, después de las luchas continuas con la Administración militar alemana, ha decidido romper con el Gobierno de ocupación.

La organización que representa la Lituania aliada, que podrá traer un porvenir de justicia y de libertad a Lituania, cuya suerte regulará el Consejo general de la Paz. Corresponsal.

Dramático Consejo de la Corona en Berlín.—El fracaso militar.—Alemania quedará sola.
PARIS 19.—Según el *Essener Zeitung*, la decisión de contestar a las preguntas del presidente Wilson afirmativamente fué tomada en un dramático Consejo de la Corona en Berlín, donde Ludendorff expuso la desesperada situación militar.

En presencia del Kaiser y de todos los príncipes confederados declaró que la situación era tal que Alemania podía ser invadida dentro de pocas semanas. En vista de sus grandes promesas de la última primavera, recibió arrojados reproches.

El canciller exclamó: "La guerra debe terminar inmediatamente."

El Rey de Baviera criticó agriamente a Ludendorff. El Rey de Wurtemberg declaró que la mayor responsabilidad recaía sobre el Kaiser. El gran duque de Hesse censuró la ingerencia militar en los asuntos políticos, y el canciller cortó estas reminiscencias proponiendo someterse a las condiciones del presidente Wilson.

La confirmación de las declaraciones de Ludendorff está contenida en el mensaje del corresponsal en Berlín del periódico danés *Berlingske Tidende*, que asegura que Ludendorff a fines de Septiembre declaró que había perdido el juego y que sólo podía defender y sostener el frente occidental durante quince días.

Al mismo tiempo Bulgaria se declaraba vencida, y en aquellos momentos llegó un ultimátum de Austria-Hungría diciendo que Alemania debía obtener pronto la paz, pues de lo contrario la Monarquía dualista no podría tomar la responsabilidad de lo que ocurriera, porque se esperaba de un momento a otro la revolución de los checos.

La contestación de Burian en su discurso a la última Nota del presidente Wilson es también una especie de ultimátum perentorio a Alemania, si bien está disfrazado con frases muy corteses.

El prólogo del discurso de Burian venía a ser: "En vista de la situación, las hostilidades no pueden continuar durante mucho tiempo." El epílogo venía a decir: "La guerra debe considerarse como terminada."

Según demuestra este discurso, para Austria-Hungría la guerra ha terminado y no puede seguir durante mucho tiempo. Si Alemania no contesta de un modo satisfactorio al presidente Wilson y a los aliados, entonces la Monarquía dualista no tiene más alternativa que hacer una paz separada. Esto, sin duda, ha ejercido gran influencia en Alemania, pues según el corresponsal en Berlín del periódico danés *National Tidende*, Turquía está dispuesta a rendirse según exigen los aliados.—Mar.

Manifiesto de las ciudades alemanas al canciller.
NAUEN 19.—La dirección de la Liga Imperial de las Ciudades, a la que pertenecen 930 grandes urbes alemanas, ha enviado la siguiente declaración al canciller: "En una hora grave y decisiva para la

patria está reunida en Berlín la dirección de la Liga Imperial de las Ciudades.

Estamos seguros que los hombres que gobiernan los destinos del imperio tomarán una decisión que armonice con el honor del pueblo alemán.

La Dirección no quiere abandonar todavía sus esperanzas en una paz legal; pero si se emprendiera ahora la lucha a vida o muerte, entonces el mundo deberá saber que los alemanes, que en cuatro años de guerra contra enemigos numéricamente superiores han obtenido victorias tras victorias, saben vencer o morir en un último encuentro."

Declaraciones del conde de Tizsa. Necesidad de hacer la paz.
BERNA 19.—Comunican de Budapest que, a consecuencia de la declaración hecha en la Cámara húngara referente a la independencia de Hungría, el conde de Tizsa ha declarado:

"Debemos abiertamente reconocer que hemos perdido la guerra.
La hemos perdido en el sentido de que ya no la podemos ganar, a consecuencia del desplazamiento de fuerzas producido.

Podríamos obligar al adversario a pagar muy cara su victoria definitiva; pero en estas circunstancias nos parece preferible buscar inmediatamente la paz en condiciones aceptables."

Los estados de la Confederación austriaca serán más de cuatro.
VIENA 19.—En los telegramas publicados en el extranjero que tratan de la reforma de la Constitución austriaca se notan algunos errores.

Dicen dichos telegramas que se constituirán dentro de Austria «cuatro» estados: uno alemán, otro checo, otro sudeslav y otro ucranio, de manera que las nacionalidades austriacas de lengua italiana y friulana, polaca y rumana no constituirían estados.

Esto es completamente equivocado. Cada una de las nacionalidades de Austria está llamada a constituir un estado nacional propio, por medio de un Consejo nacional, dentro del marco de la Confederación austriaca.—C.

Wilson pedirá a Austria que se desquite de Alemania.
LONDRES 19.—El corresponsal del *Morning Post* en Washington dice que Mr. Wilson pedirá a Austria que renuncie a su alianza con Alemania antes de entablar con ella una conversación sobre las condiciones de paz.—Dabor.

Comentarios de la prensa austriaca a la Nota de Wilson.—Todos confían en que se iniciarán las negociaciones.
VIENA 19.—La prensa austriaca expresa unánimemente la convicción de que las nuevas exigencias de Wilson ponen a Alemania ante difíciles y nuevas decisiones, que orientan el camino de la paz en un sentido lleno de obstáculos, pero sin cerrar por completo.

La mayor parte de los periódicos excluyen el que Wilson pretenda humillar a Alemania o empujarla hacia una lucha de desesperación, pues con esto haría imposible de antemano la paz de mutuo acuerdo y de duración, por el preconizada.

El *Fremdenblatt* dice:
"Se tendrá que ver si Alemania aceptará estas indubitablemente duras condiciones, o si la base del ofrecimiento de paz de Alemania permanece invariable después de esa decisión."

La *Neue Freie Presse* se pregunta que cómo ha podido imaginarse Wilson que el pueblo alemán, por sumisión a una persona, se deje llevar a las batallas como un rebaño y que 70 millones de habitantes resistan más de cincuenta meses.

Esta abnegación y este espíritu de sacrificio sólo pueden tener su origen en la lealtad hacia la patria, y no en la obediencia a una persona determinada.

El periódico sospecha en esto la influencia de París, y echó de menos en la respuesta de Wilson la imparcial justicia, tan recomendada en uno de los puntos, y la nivelación por él deseada, y que había de traer la paz duradera.

El *Reichspost* ve el valor de la Nota en que deja que las negociaciones se puedan seguir llevando adelante, y dice que se puede esperar que una nación que de tal modo ha acreditado el sentido del deber y la dignidad moral como la alemana no carecerá tampoco en esta ocasión de hombres de corazón que encontrarán la resolución justa.

El *Leit* señala que en la Nota a Alemania se burlan los ideales de Wilson, y que no puede responder a estos ideales el imponer en forma de castigo la libertad y el derecho a resolver por sí mismo al pueblo alemán.

Declaraciones de Robert Cecil.—La unidad en la acción diplomática de los aliados.
LONDRES 19.—Lord Robert Cecil declaró en una entrevista que celebró con los periodistas yanquis que en su opinión el Gobierno de Berlín no representaba al pueblo alemán de modo que pudiese satisfacer la definición de Mr. Wilson. "El nuevo Gobierno de Alemania—dijo el ministro inglés—no puede considerarse en modo alguno como un Gobierno parlamentario, puesto que el príncipe Maximiliano de Baden no es miembro del Reichstag y puede asegurarse que sólo aceptó el cargo de canciller obedeciendo a deseos del alto mando germanico."

"Se ha dicho hace poco que, a causa del estado actual de Alemania, sería conveniente no ejercer una presión demasiado fuerte contra este país; pero lo que hace falta en mi opinión es conseguir una conclusión satisfactoria de la guerra sin dejar influir por otro factor, y en caso necesario precisará continuar la guerra hasta que los aliados estén militarmente en condiciones de imponerles la paz."

Hablando de un punto tratado recientemente por *The Times*, o sea la necesidad de la unidad de acción política de los aliados, semejante a la unidad de acción militar, creada por el Consejo de Versalles, lord Robert Cecil examinó un plan encaminado al nombramiento de un generalísimo diplomático. "París—dijo—está admirablemente situado para que en esta ciudad se efectúen frecuentes reuniones de los estadistas de los demás países aliados; pero los Estados Unidos no podrán estar representados allí, y esta es la única dificultad que existe."—Dabor.

Otras referencias.
BERNA 19.—Confírmase que la Nota alemana será entregada hoy, sábado, al ministro de Suiza en Berna, que la transmitirá inmediatamente a Washington.

Por consecuencia, es de prever que esta contestación será comunicada por la telegrafía sin hilos en la noche próxima, es decir, del sábado al domingo.

Se cree aquí, según las informaciones llegadas de Alemania, que esta contestación estará concebida en términos bastante enérgicos, pero dejando un camino para una convención ulterior, pues Alemania no quiere abandonar la parte pacífica que ella acaba de probar.—C.

En Bulgaria ha terminado el régimen del terror.
LONDRES 19.—El corresponsal del *Times* en Sofía ha telegrafiado a su periódico:

"La abdicación del Rey Fernando y su salida de Bulgaria han puesto fin al régimen del terror que reinaba.

El pueblo ha saludado el advenimiento de Boris como una liberación. La pacificación del país se prosigue activamente. Todas las tropas alemanas han abandonado el suelo de Bulgaria; pero no sin haber cometido atrocidades considerables.

Cerca de 1.000 vagones de trigo y de materias alimenticias, así como de municiones, han sido saqueados y conducidos a Alemania.

Los prisioneros pertenecientes a las naciones de la Entente comienzan a ser libertados, y en breve regresarán a sus países respectivos."—Dabor.

No hay tales conversaciones.
LONDRES 19.—El ministro británico de Negocios Extranjeros desmiente los rumores que han circulado sobre conversaciones en Suiza entre los funcionarios británicos y los hombres de Estado húngaros.—Dabor.

En Inglaterra se publica una nueva lista negra.
LONDRES 19.—La *Gaceta* publica una lista de casas en países neutrales con las cuales está prohibido comerciar por sus informes al enemigo.

La lista comprende ocho casas españolas.—Dabor.

Los yugoeslavos.
LONDRES 19.—La Agencia Reuter dice que 200 oficiales y 20.000 soldados de nacionalidad yugoeslava que fueron hechos prisioneros en la batalla del Piave han pedido que se los envíe a luchar contra Austria-Hungría, en unión con sus hermanos los croatas, serbios y eslovacos.—Dabor.

Ansiedad en Alemania.
PARIS 19.—La prensa alemana expresa una gran ansiedad a causa de los reverses que sufre el Ejército alemán.

La *Gaceta de Francfort* subraya la gravedad de estos momentos y demuestra cuán difícil es la situación de las tropas alemanas en Flandes.—Mar.

Las indemnizaciones.
PARIS 19.—Mr. Robert Cecil ha declarado en la Cámara de los Comunes que las cuestiones de las indemnizaciones por las devastaciones en Francia y en Bélgica es objeto de estudio entre los aliados.—Mar.

El gran duque Nicolás no ha sido fusilado.
(POR TELEGRAMA)
LONDRES 19.—El Almirantazgo británico ha recibido un radiograma de Kiel diciendo que el generalísimo gran duque Nicolás ha llegado a aquella capital.

Esta noticia oficial viene a desmentir lo de ayer que aseguraba que el gran duque había sido fusilado.—Dabor.

EL GOBIERNO RUMANO
(POR TELEGRAMA)
PARIS 19.—Según *Le Journal de Zurich*, se va a operar un cambio en el Gobierno rumano, nombrándose presidente al general Averesco.

El Gobierno se prepara a establecerse de nuevo en Bucarest.—Mar.

LA SITUACIÓN DE ALEMANIA
(POR TELEGRAMA)
Temores de revolución y tendencias separatistas.
LONDRES 19.—Comunican de Roma a la Agencia Central News que, según informes confidenciales recibidos en el Vaticano, en Alemania existe el peligro de una próxima revolución, circunstancia que inquieta profundamente a los obispos católicos alemanes.

Cada día aumentan las tendencias separatistas de Baviera, Wurtemberg y el país de Baden. En este último país se desea con mayor energía que Alemania firme una paz inmediata, por hallarse más expuesto al peligro de una invasión militar.—Dabor.

Los Gabinetes militares van a ser suprimidos.
LONDRES 19.—La *Gaceta* de Colonia publica un telegrama de Berlín anunciando que en la próxima reunión del Reichstag se propondrá la supresión de los Gabinetes militar y de la Marina.—Dabor.

La guerra

LA SITUACION MILITAR

En todos los frentes.

Ayer acentuóse la presión de los aliados en todo el frente de Francia y de Bélgica, y como consecuencia de ello los alemanes acentuaron su retirada.

Despachos de Londres dicen que los ingleses han llegado en Bélgica, por Sluis, a la frontera holandesa y a Eecloo.

Más abajo se alinean delante de Tournai, y más abajo todavía han cruzado el Marque.

Sigüe la batalla en el Selle, el Oise y el Serre.

Los britanos han tomado a Bazuel, Wasigny y otras localidades, y los franceses han limpiado de enemigos la orilla Oeste del canal del Oise al Sambre hasta el Norte de Guise. Están a cuatro kilómetros de esta ciudad.

Entre el Oise y el Serre empujan a Hutter sobre el frente Marle-Mont-Cornet.

Tres ejércitos franceses, el de Mangin, el de Gouraud y el de Guillaumat, han comenzado ayer, entre el Serre y el Aisne, una nueva batalla. Empujan de Oeste a Este y de Sur a Norte. Guillaumat ha logrado pasar a la orilla oriental del Aisne. Nada nuevo en los demás frentes.

F. R.

Información telegráfica

EN EL FRENTES ANGLOFRANCOBELGA

Parte francesa.—Los franceses avanzan en todo el frente.—Importantes pueblos ocupados.—Miles de prisioneros.—Numerosos cañones.

PARIS 19 (oficial).—«En el frente del Oise los alemanes han sido arrojados por completo al Este del río. Nuestras tropas bordean el canal desde Oisy hasta Hauteville, y han ocupado, frente al bosque de Audrygn, los pueblos de Etreux y Veneuilles.»

Continuando en su ala derecha la persecución iniciada ayer entre el Oise y La Fère, el primer ejército francés ha conquistado hoy nuevas ventajas. Redemont y la posición dominante de Villers-le-Sec han caído en poder de los franceses, a pesar del violento fuego de las ametralladoras enemigas. Más al Este sobrepasamos Fay-les-Noyon y Cettillon du Temple.

En el frente del Serre el segundo ejército francés se ha lanzado esta mañana al ataque en la Hueling-Stellung, entre la región de Pouilly y los pantanos de Sissonne.

En una extensión de cinco kilómetros, esta posición, poderosamente organizada, que comprende dos espesas redes de alambradas provistas de numerosos abrigos de hormigón, ha sido rota por nuestras tropas, que, venciendo la obstinada resistencia de los alemanes, han realizado un avance de 1.200 metros de profundidad. El pueblo y el molino de Verneuil, la granja de Chenudre, Fay-le-Sec y Nussy están en poder de los franceses. El número de prisioneros pasa de un millar.

Al Oeste del arroyo de Tarenton han sido rechazados por nuestros fuegos, con gravísimas pérdidas para el enemigo, los contraataques alemanes, llevados a cabo por importantes efectivos, que habían recibido la orden de sostenerse a toda costa. Entre Sissonnes y Chateau-Poucieux la lucha no es menos viva. Los ataques parciales llevados a cabo vigorosamente por nosotros nos han proporcionado importantes progresos. Hemos alcanzado la carretera de Sissonnes a La Sette y conquistado varias obras fortificadas. Más al Este ocupamos a Bethencourt y el espacio de terreno comprendido entre este pueblo y Nis-le-Comte.

Al Oeste de Chateau-Poucieux hemos llegado igualmente a tener contacto con la Hueling-Stellung; la han atacado, tras breve preparación de artillería, apoderándose de Saint-Cermain, a pesar de todos los esfuerzos de los alemanes. Durante estos combates se cogieron 760 prisioneros.

En la región de Vouziers la batalla continuó durante toda la jornada con extraordinario encarnizamiento en las alturas al Este del Aisne.

Conquistamos en lucha abierta la granja Jacquet y la cota 193, al Este de Vandy. Más al Sur el pueblo de Chertros, que ha sido sobrepasado con mucho.

Hemos cogido más de 400 prisioneros y diez cañones y ametralladoras.

Parte inglesa.—Nuevas avanzas británicas.—Ocupación total de Bazuel.

LONDRES 19 (oficial).—«Ayer tarde nuestras tropas hicieron nuevos progresos al Noroeste de Bohain, tomando el pueblo de Mazinghen y acabando la toma de Bazuel.»

Al Norte del canal de Sensée nuestro avance continúa.

Hemos rechazado las retaguardias alemanas en Merchicourt y en Pesquenourt, y estamos en contacto con el enemigo al Este de Vre y de Catelet.

Más al Norte nuestros destacamentos avanzados franquearon el río Marce entre Saintgilly y Chereng y se acercan a este pueblo.»

Parte belga.—Continúa el avance anglo-belga.—Ocupación de Tourcoing y Roubaix.

PARIS 19 (oficial).—«La última jornada caracterizóse por una fuerte resistencia del enemigo en el frente de Brujas, Oostcamps, Wynghens, Thielt, Oostroobek» y que logramos vencer al Este de Oostcamp, entre Wynghens y Thielt, y al Este de Oostroobek.»

Al Sudoeste de Brujas el ejército belga ha realizado un importante avance, atravesando en varios puntos el canal de Brujas a Ostende y progresando hacia el Norte.

Nuestra infantería ha ocupado a Oostende y ha llegado a las puestas de Brujas.

El segundo ejército británico ha progresado también al Sur del Lys y ha atravesado en varios puntos la vía férrea de Courtrai a Mouscron.

Anoche ocuparon las fuerzas británicas las ciudades de Roubaix y de Tourcoing.

Al Sur del Lys, todo el país está intacto y muy cultivadas las tierras; los habitantes son muy numerosos, aunque los alemanes, al marchar, se llevaron a gran número de hombres de cuarenta años.

Las ciudades de Tourcoing y Roubaix están intactas.

En Tourcoing hay 60.000 habitantes, y en Roubaix, 65.000.

Los Municipios funcionan y tienen un depósito de víveres suficiente para quince días.

Se han encontrado también numerosos depósitos de municiones.»

Parte americana.—Los yanquis consolidan sus conquistas.—Nuevas avanzas en el Mosa.—Ocupación de varias posiciones.

PARIS 19 (oficial).—«Después de la encarnizada lucha del día anterior los americanos emplearon el día de hoy en consolidar sus posiciones.»

El bosque de Chauvignon ha quedado limpio de enemigos, y en la Cote de Chatillon y otros muchos puntos nuestros destacamentos se apoderaron de varios emplazamientos de artillería enemiga.

Al Norte de Grand Pré el enemigo opuso una resistencia grande, concentrando importantes cantidades de cañones y un número considerable de tropas.

Los ataques de artillería aumentaron, empleándose cañones de 380 milímetros. Ahora se encuentran las patrullas americanas en el bosque de Hauteville.»

Al Este del Mosa los americanos, en unión de los franceses, tomaron la Grand Montagne.

Entre los prisioneros había dos rusos cogidos por los alemanes en 1914.

Los dos ingresaron en los batallones de obreros para cargar y descargar municiones.

Manifiestan que los alemanes dedican al mismo trabajo a los prisioneros de los países de la Entente.

El cruce por los americanos del río Aire constituyó otra sorpresa para el enemigo, pues en lugar de extender pontones sobre la corriente, los americanos saltaron al agua, vadearon el río, y después de tenaz lucha cayeron a cuerpo con granadas y bayonetas, se adueñaron de la posición enemiga.»

Partes alemanas.—Progresos aliados en Flandes.—Nuevos repulgas alemanes.—Ataques rechazados.

NAUEN 19 (oficial de la tarde).—«Rechazamos varios ataques enemigos entre Brugges y el Lys.»

Al Nordeste de Kortrijk obligamos a varios destacamentos enemigos que se encontraban desde las últimas batallas todavía en la orilla oriental del Lys a reparar dicho río.

Al Sudoeste de Kortrijk se malograron intentos del enemigo de pasar el río.

Al Este de Lille y de Douai el enemigo penetró ayer hasta la línea Aseq-Pempeux-Flisnes-Parquette.

Entre Le Cateau y el Oise continúan los violentos ataques enemigos.

Al Sudeste de Le Cateau el enemigo penetró hasta Bazuel, en el bosque de Audrygn, llegando hasta la orilla Sur de Wasigny.

En los demás puntos del ancho frente de ataque el asalto enemigo se estrelló delante y en nuestras primeras líneas.

Volvímos a recuperar, por medio de un asalto, el pueblo de Bazel.

Nuestras tropas que combatían hasta la línea de Aissonville y al Sur de dicho pueblo rechazaron también ayer todos los ataques enemigos.

Al atardecer y durante la noche alejamos nuestras tropas de las líneas enemigas.

A orillas del Oise se malograron nuevos ataques enemigos al Norte de Oigny. A orillas del Aisne el enemigo siguió atacando en Oizy y en Grand Pré, extendiendo sus ataques hacia el Norte hasta Vaucu, pasando por Vouziers.

En Vandy y en Falaise logró el enemigo poner pie en la orilla oriental del Aisne.

Por medio de contraataques desvirtuamos cuantos intentos fueron realizados por el adversario al querer penetrar más allá al Este del Aisne en las alturas, y protegidos por fuerte acción de artillería.

Entre Oizy y Grand Pré se malograron delante de nuestras líneas nuevos ataques franceses y americanos.»

Ataques rechazados.—Avances aliados en el Aisne.

NAUEN 19.—(Oficial de la noche).—«En Flandes y en el campo de batalla entre Le Cateau y el Oise, jornada tranquila.»

Al Norte de Laon franceses rechazaron ataques enemigos.

Al Norte de Vouziers parte de las fuerzas enemigas se han establecido en la orilla oriental del Aisne.»

La retirada alemana hacia Gante.

LONDRES 19.—«Las tropas británicas acaban de llegar a la frontera holandesa, en la vecindad de San Luis. La retirada alemana se acentúa y toma la dirección de Gante.»

La noticia de la llegada de las tropas británicas a la frontera holandesa significa que toda la frontera belga ha sido reconquistada por las tropas aliadas, lo que constituye un asunto de la más alta importancia desde todos los puntos de vista.

La bandera del regimiento que entró primero en Lila.

PARIS 19.—El general Haking, jefe del primer cuerpo de ejército que entró en Lila, ha entregado la bandera de éste al Gobierno Militar de París.

Será colocada mañana por el Ayuntamiento de la ciudad al pie de la estatua de Lila.

Con dicho motivo, el ministro de Negocios Extranjeros, M. Pichon, pasó a la Embajada de Inglaterra para dar las gracias en nombre del Gobierno francés.—Mar.

Los británicos siguen avanzando.

LONDRES 17.—Una información oficial dice que en todo el frente entre el Lys y el Escalda los británicos avanzaron tres y cinco kilómetros, y continúan avanzando en dirección de Denain, Marchiennes y Orchies.—C.

Los alemanes comienzan a evacuar a Ganto y a Amberes.

LONDRES 19.—Dicen de Amsterdam que, según el corresponsal del Handelsblad en Rasendael, los alemanes han evacuado de Gante todo el material que tenían almacenado, trasladándolo a Vilky.

En Amberes los mecánicos han desmontado 35 submarinos y 18 contratorpederos, cuyas piezas serán expedidas a Alemania.—C.

EN EL FRENTES ITALIANO

Parte italiano.—Accionos de patrullas

ROMA 19 (oficial).—«Al Norte de Labe de Ledro nuestras tropas de asalto, después de haber atravesado las alambradas del enemigo, infligieron grandes bajas a sus puestos avanzados. En la meseta de Asiago una de nuestras patrullas sorprendió el emplazamiento de ametralladoras, apoderándose de ellas.»

Una partida francesa destruyó un puesto avanzado y cogió varios prisioneros. Entre los valles de Frenzela y Brenta fueron dispersados exploradores enemigos a tiros de fusil.»

EN EL FRENTES BALKANICO

Parte serbio.—Los serbios siguen avanzando hacia su patria.

LONDRES 19 (oficial).—«El 16 de Octubre prosiguieron las tropas serbias su avance, entrando en Alexandratz, distrito de Krouchevatz. La caballería francesa, con destacamentos serbios de infantería, entró en Knyagevatz el mismo día, y el día 17 en Kranyev Selo. Los aviadores enemigos han bombardeado a Alexinalz-Krouchevatz.»

Bandejas y vajillas platos de ley al peso. La casa que más barato vende de España es la antigua casa de López ZARAGOZA, 4.—Teléfono 3-376

TOROS

Un novillo para ser rejoneado por B. J. y V. V. Cuatro novillos, de Buzos, Fernández, Contreras y Medina Garvey.—Estadador: Posadero y Sánchez Torres.

La entrada es buena, a pesar de estar fresca la tarde.

Se hace el paseo, y con aplausidos los caballeros en plaza.

El novillo de rejoneo.

Sale un novillo negro, bonito y fino. Vienen, el excelente picador, demuestra poco arte de rejonear. El público le chilla, y en uno de los reñones saca herido el caballo. En cambio Barajas estuvo superior, y fué ovacionado.

Sale Joaquín Casaña, y al dar un pase es enganchado, y tiene la desgracia de clavarse un reñón al caer sobre el morrillo de la res, y se hiera en una muñeca, siendo retirado a la enfermería.

Valentín Neira lo sustituye; torea apurado y sufre un par de achuchones, y da un pinchazo y una estocada atravesada, saliendo troppi-cado.

LA LIDIA ORDINARIA

Primera.

Albaredo; jabonero sucio, gordo y bonito de to. Posadero es aplaudido con el capote. El novillo se arranca de largo a los caballos, y vemos caer a los picadores con frecuencia.

Varas, seis; caídas, tres. Sánchez Torres está festivo con el capote, iniciando un par de espantadas.

«¡Diverdísimo!» En banderillas se arranca el toro fuerte y descompuerto.

Posadero en el primer pase sufre una colada espeluznante.

Después torea sobre las piernas, y a paso de banderillas da un pinchazo.

Entre que el bicho está pronto y gazonpó y que Posadero no tiene ganas de arrojarse, la faena es definitivamente mala.

Dos pinchazos a la carrera, y comienza la bronca. Luego, un sablazo contrario de cualquier modo. (Pitos).

(Malito, malito)

Segundo.

Navarrete; negro bragao, chico y descargado de defensas.

Sánchez Torres torea en estilo francamente chafoteo. La gente ríe y se divierte de lo lindo. ¡Buena!

Al hacer un quite tiene que dar el matador un reporte a un caballo. ¡Qué mas da! El toro se cge y no hay medio humano de levantarlo. Al fin se levanta, y sigue el público ovacionando en guasa los desplantes de Sánchez Torres.

Los banderilleros acaban pronto la suerte. El toro, nervioso.

Posadero no se ocupa de hacer humillar al toro, que por constitución tiene el hocico en las nubes. ¡Ya veremos luego!

Al matar entra ligero el matador, y con habilidad logra media en todo lo ato, que tira al animal sin puntilla. (Palmas.)

Cuarto.

Naranjito; negro zaino, largo, flaco y cornalón.

Sánchez Torres veronicea, da un farol, varias gaoneras y una espantada final. (Palmas.) ¡Y a pesar de todo es valiente el hombre!

Luego tira una larga con honda, y es ovacionado.

COGIDA DE SANCHEZ TORRES

En otro quite se vuelve loco el hombre, y pretende dar un lance de frente por detrás de rodillas. Naturalmente, el toro lo engancha y lo cornea de un modo espantoso, dejándole la ropa destrozada y no hiriéndolo por milagro verdadero. (Ovación.)

¡Qué barbaridad!

Varas, cinco; caballos, dos. Coge los palos el temerario torero, y al cambio coloca un par en lo alto. (Nueva ovación.) Alvarado y otro banderillero rematan el tercio.

Y sale el matador en medio de la mayor expectación.

Yo tengo miedo, la verdad!

El toro, nobilísimo, afortunadamente. Alvarado y otro banderillero rematan el tercio.

Poco después una estocada trasera, entrando muy bien. Se va el toro a las tablas, y allí se echa. (Ovación y oreja.)

Resumen: ¡Ríanse ustedes de Moreno de Alcalá! Señores, que Sánchez Torres!

CARAMBA

PORTE FACULTATIVO

Durante la lidia del primer toro la ingresada en esta enfermería el diestro José Casaña con una herida en la parte inferior del brazo izquierdo y flexura del codo en su parte anterior, con lesión de los vasos humerales, presentando además shock; lesiones que le impiden continuar la lidia.—Dr. Pagés.

NOTICIAS DE ROMA

(POR TELEGRAMA)

El próximo Consistorio.

ROMA 19.—La Tribuna asegura que el Papa reunirá al Consistorio en Noviembre, y concede gran importancia a esta reunión, porque en ella intervendrán cardenales de todas las partes del mundo, se nombrarán numerosos obispos y cardenales y el Padre Santo proclamará los nombres de los cardenales que reserve in pectore.—H. P.

La Nota de Wilson.

ROMA 19.—Ha sido favorablemente acogida en los Círculos del Vaticano la respuesta del presidente Wilson, y se cree que el Papa ha de juzgar muy severamente hechos tales como el bombardeo de Dunquerque y la destrucción sistemática de las poblaciones evacuadas por los alemanes.—H. P.

LA GRATITUD DE LOS MAESTROS

La Comisión nombrada por la Asociación Nacional para ponerse al habla con el señor conde de Romanones a fin de resolver el pleito de los maestros, nos ruega hagamos constar su gratitud al ministro de Instrucción Pública y a la prensa periódica por la acogida cordial que de ambos ha recibido, al propio tiempo que se complace en declarar que, sin haber llegado a lo que como mínimo tenía solicitado y era de justicia, ha visto complacido los esfuerzos entusiastas y decididos del conde de Romanones para mejorar la situación del Magisterio en cuanto las circunstancias lo han permitido. Cumplido este deber de gratitud y de adhesión, hace constar que se propone seguir sus trabajos para que en el próximo presupuesto se llegue a la efectividad de las 1.500 pesetas para los maestros y maestras que ahora quedan en 1.250 pesetas, y cuenta de antemano con el valioso concurso de la prensa diaria.

ORQUESTA SINFÓNICA

Con un lleno completo en el enorme teatro del Centro, para que nadie dude de que el público madrileño tiene una enorme afición a la música en general y a la música sinfónica particularmente, se verificó ayer el segundo concierto popular.

El programa, no tan intenso como el anterior, tenía como novedades tres obras minúsculas de Gaveau, Rameau y Mozart, respectivamente, que formaban un número en la primera parte, y unas Variaciones sobre un tema de Tschaiokowsky. El resto estaba formado por obras de Wagner, Beethoven y el mismo Tschaiokowsky.

De las novedades hay poco que decir: las tres obras clásicas, muy lindas, nos parecen poco empinada para una orquesta magna, como la Sinfónica. Fueron muy bien ejecutadas, y el Tambourin, de Rameau, repetido; pero, lo repetido, son pequeñas para la Sinfónica.

Las variaciones de Arensky, como ejercicios de virtuosismo—y no suelen ser otra cosa las variaciones—están bien; pero tampoco representan un alto interés artístico.

Donde culminó la labor de la Orquesta fué en la abertura de Leonora y en la Quinta sinfonía del compositor ruso.

La Orquesta y el maestro Arbós fueron muy aplaudidos, y con mucha justicia.

M.

EL GOBIERNO BÚLGARO

(POR TELEGRAMA)

BASILEA 19.—Dicen de Sofía que el Ministerio ha sido modificado como sigue: Presidencia y Justicia, Malinoff; Interior, Takoff; Negocios Extranjeros, Thodoroff; Comercio e Industria, Sakissour; Instrucción Pública, Rostukoff; Obras Públicas, Bekoloff.—C.

FIRMA DEL REY

S. M. el Rey ha firmado las siguientes disposiciones:

Nombrando para sustituirlo a D. Eduardo Liagaría Ballester.

Nombrando jefes de Administración de tercera clase a los de cuarta del ministerio.

DE FOMENTO.—Autorizando la presentación de un proyecto de ley resguardado para las concesiones de fuerzas hidroeléctricas de más de 1.000 kilovatios.

DE HACIENDA.—Autorizando la presentación de un proyecto de ley estableciendo un impuesto extraordinario sobre las fortunas.

La Incautación del "Euriphia"

(POR TELEGRAMA)

BILBAO 19.—Se ha celebrado el acto de incautación del buque alemán Euriphia.

Asistieron el cónsul alemán, con el comandante de Marina, el ingeniero de la Armada, los miembros del Comité de incautación y D. Tomás Urquijo.

El comandante de Marina izó la bandera española en el palo mayor del buque, en nombre de España.

Luego se procedió al inventario de cuanto existía a bordo.

Una sección de marinería, con un contramaestre al frente de ella, se hizo cargo de la custodia del buque hasta que éste sea dotado de tripulación española para comenzar a prestar servicio.—C.

El futuro embajador francés

(POR TELEGRAMA)

PARIS 19.—L'Echo de Paris afirma que el nuevo embajador de Francia en Madrid será un diplomático de carrera y no un ex ministro de la Defensa Nacional, como se ha dicho.—Mar.

ALEMANIA Y UKRANIA

(POR TELEGRAMA)

ESTOCOLMO 19.—Anuncian de Petrogrado que Alemania, en la obligación en que se encuentra de evacuar la Ucrania, quiere obtener compensaciones en cambio de ese abandono.

Esta noticia ha provocado un pánico enorme en Ucrania.

Se considera como próxima la caída de Skoropdycky, que cada vez se hace más impopular.—C.

De San Sebastián

(POR TELEGRAMA)

SAN SEBASTIAN 20.—El Rey y la Reina D.ª María Cristina oyeron misa en la capilla de Miramar.

La Reina pasó luego por la población. El Sr. Dato dijo a los periodistas que esperaba la valija con firma para el Rey; pero que el expreso no llegaría hasta las siete, a causa de las nieves caídas en la provincia de Avila. En ese mismo tren se esperaba al embajador de los Estados Unidos.

Accediendo a una petición de este gobernador, el ministro ha dictado una Real orden circular a todos los gobernadores para que inviten a los alcaldes a restringir la expedición de pases para Francia, pues la frontera está cerrada y en la mayoría de los casos los emigrantes vienen sin dinero, causando aglomeraciones en esta.—Corresponsal.

Carreras de caballos

REUNION DE OTOÑO

Primer día.

Con bastante animación, aun cuando no se disputaba ninguno de los premios importantes de la reunión, inauguráronse esta tarde las carreras de otoño. Decir que el stand ofrecía precioso aspecto, viéndose en él elegantes y bellas damas de la aristocracia madrileña, es innecesario, que ya el deporte hípico ha echado raíces en nuestras costumbres. También el circuito y los alrededores había bastante gente. La infanta D.ª Isabel acudió desde primera hora a la tribuna regia.

Las carreras más interesantes fueron las dos últimas, haciendo su aparición en nuestro Hipódromo los colores de Vanderrilt. No fué el debut completamente afortunado. En el handicap, aunque «Rabanito» no se presentó, «Grétry», conforme suponíamos, a pesar de su peso ligero, y bien llevado por el joven Diez, luchó tenazmente desde la salida con «Kingdom», consiguiendo quitarle la cuerda; resistió bien el ataque final de «Kingdom» y «Vélizy», y triunfó al cabo, por tres cuartos de cuerpo, arrebatando a «Vélizy» el segundo lugar al caballo de Vanderrilt.

En el Premio Blauencia fué preciosa la lucha entre «Zorobabel» y «Sammy Sands»; los jockeys respectivos montaron con gran energía; por sólo un cuello de desventaja triunfó el caballo del duque de Toledo, que montaba Lyne, entrando el de Vanderrilt segundo, con seis cuerpos de ventaja sobre «Cydorua».

De las restantes carreras, en que los favoritos resultaron batidos, merece destacarse la brillante forma de dos de los ganadores: «Malona», de Villamejor, potranca de muchas esperanzas, que corrió por primera vez, y «Praxilla», del duque de Alburquerque.

Resultados.

Premio Torre Arias, 2.000 pesetas, 1.000 metros.—1, «Abent», 54 (O'Neill), del barón de Velaoco; 2, «Souverin Loyal», 56 (Lyne), del duque de Toledo; 3, «Malvaloca», 50 (Stokes), del marqués de Villamejor.

Detrás, «Fior», «Malquerida», «Pitusa». Tiempo, 1' 3". Apuestas: Ganador, 28,50 pesetas; colocados, 7,50 y 6,50.

Premio Casado, militar, 1.250 pesetas, 2.400 metros.—1, «Emisión», 70 (Olivares), de D. Julián Olivares; 2, «Dacier», 72 (Gómez Acebo), del regimiento de Artillería a caballo; 3, «L'Alleur», 72 (Ponce de León), de Lanceros de la Reina.

Detrás, «

El estado sanitario

Noticias oficiales.—La gripe en provincias.—Se agrava la situación.—Declaraciones del alcalde de Madrid.—Lo que le cuesta diariamente al Ayuntamiento el servicio sanitario.

Al recibir esta mañana el subsecretario de la Gobernación a los periodistas se manifestó lo siguiente acerca del curso de la epidemia gripal:

En Burgos decrece el estado griposo, lo mismo en la capital que en los pueblos.

En Mahón sigue propagándose la epidemia, habiéndose pedido la habilitación de un local para asilar a los atacados.

En Ciudad Real aumentan los focos infecciosos, aunque no llega la mortalidad a un 1 por 100.

Se han presentado nuevos casos en los pueblos de Almojar, Almedina, Cabezarados, Villanueva, Villamejor y Calzada; en todos los restantes de la provincia decrece.

En La Coruña hay pocas variantes en cuanto a la difusión gripal, registrándose menos defunciones.

Decrece en El Ferrol y aumenta en Betanzos, Azúa y Carballo.

En Huesca continúa estacionaria la situación.

En Palma de Mallorca se ha extendido la gripe a los 49 pueblos de la isla, existiendo bastantes invasiones.

En Orense la gripe se presenta con gran poder difusivo. En Bande y Celanova hay gran número de invasiones.

En Bilbao continúa estacionaria, sin causar grandes estragos.

En Badajoz en las últimas veinticuatro horas han sido invadidos nuevos pueblos, principalmente los de la frontera portuguesa.

En Barcelona han llegado las defunciones en el día de ayer a 320.

También les manifestó el Sr. Rosado que en Italia, Suiza y Berlín la gripe está haciendo grandes estragos.

El alcalde de Madrid, que estaba presente, dijo luego a los periodistas que sigue con gran atención la marcha de la epidemia, no dejando de la mano los servicios de desinfección de la villa, los cuales le cuestan al Municipio 6.000 pesetas diarias, pues se echan 16 barricas de cloruro de cal diarias a las alcantarillas.

El servicio sanitario se realiza por 350 empleados dependientes del Municipio, los cuales en el día de ayer hicieron 1.272 desinfecciones.

Están funcionando actualmente los 14 carros del servicio de desinfección domiciliar de que dispone el Ayuntamiento, y como medida preventiva tengo dispuestas 1.600 camas para caso de que la epidemia se recrudeciera en Madrid.

Esta madrugada manifestó el subsecretario de la Gobernación que desde que se autorizó a los gobernadores para distribuir los médicos y los medicamentos está resolviéndose el problema de auxiliar a los pueblos invadidos.

Después facilitó los siguientes telegramas oficiales:

Toledo.—Se extiende el mal. Hay 81 pueblos atacados, benignos.

Segovia.—Hay menos invasiones. Los invadidos son 12 pueblos. En la capital, 10 invasiones nuevas, pero ninguna defunción.

Barcelona.—En las últimas veinticuatro horas hubo 280 defunciones. Se ha normalizado la asistencia médica.

Lugo.—Situación igual. Decrece en los pueblos, excepto Villalba y Ribadeo. En capital decrece.

y del Colegio de los Salesianos de Utrera.—S. de E.

GRANADA 19.—Comunican de Caniles, pueblo del distrito de Baza, que llevaron la epidemia unos bañistas que regresaron de Aguilas (Murcia) y unos obreros que vinieron de Francia.

Los enfermos se han contado por centenares, y las defunciones fueron muy numerosas. Todas las casas están cerradas y hubo familia que abandonó a sus enfermos. Murieron los sepultureros y conducidos de cadáveres.

Merece elogios la conducta del alcalde, D. Juan Carpio, quien con sus allegados organizó una brigada para dar sepultura a los cadáveres y estuvo en las casas de los enfermos a llevarles socorros.—C.

TARRAGONA 19.—La Junta Provincial de Sanidad se reunió anoche, presidida por el gobernador, para tratar de la cuestión sanitaria.

Acordó cerrar las escuelas y prohibir las visitas a los cementerios durante la fiesta de Todos los Santos.

El comerciante de Tortosa D. José Bau ha donado 20.000 pesetas para socorrer a las familias necesitadas.

En esta población hay unos 200 atacados. En los pueblos es mayor el número de enfermos.—C.

LA CORUÑA 19.—En la capital decrece la epidemia. Ocurren aún a diario defunciones a consecuencia de la gripe.

Las noticias de la provincia no son optimistas.

Recibíéronse los medicamentos y socorros enviados por el Gobierno para atender a varios pueblos.

Llegó el trasatlántico León XIII, procedente de Buenos Aires. A pesar del buen estado del pasaje, el buque fué desinfectado.

El personal de Hacienda cobró hoy la primera paga con aumento, y cedió una parte con destino a obras de Beneficencia.—Tejada.

CADIZ 19.—Han marchado a Puerto Real el gobernador y el inspector provincial de Sanidad para asistir a una reunión del Ayuntamiento, en la que ha de tratarse de la negativa del vecindario a que se alojen en el local pedido a la Traslántica los enfermos de gripe que lleguen por vía marítima.

El naviero Sr. López Pinillos ha publicado un aviso suprimiendo el servicio de pasajeros, de todas clases, en sus vapores, con motivo de la epidemia reinante.

El acuerdo comienza a cumplirse en los vapores Cádiz y Valbanera, que tienen fijada la salida para los días 25 y 29 del actual.

A los pasajeros que hayan obtenido billete se les devolverá el importe.

CUENCA 20.—La epidemia continúa propagándose.

En la provincia hay 90 pueblos invadidos, siendo considerable el número de defunciones.

VALENCIA 19.—Sigue en aumento la inmigración de obreros procedentes de Francia.

Hoy han llegado aquí 162 en los trenes de la mañana, y otros 100 quedaron en Vinaroz, Benicarló y Castellón.

El jefe de este último punto avisó por telegrama que en un coche de tercera venía un epidemiado muy grave, José Fuster, de veintinueve años. Llegó aquí agonizando.

Vino también una familia compuesta de esposos, una hermana y tres hijos, todos epidemiados.

La Junta de Protección al obrero ha acordado destinar 60.000 pesetas a socorros a enfermos pobres. El reparto se hará por distritos, con minuciosa intervención.

El alcalde ha montado servicio de camillas en las estaciones, para evitar el caso, frecuente, de que los enfermos que llegan estén algunas horas sin ser atendidos.

VALLADOLID 20.—Disminuye la mortalidad. Las invasiones, en cambio, son cada día más fulminantes. Los médicos aseguran que la epidemia ha perdido virulencia.

En Rosco, Cubillas, Unión del Campo, Tudela de Duero y Campaspero aumentan los casos.

En otros ha decrecido.

En Olmedo falleció el médico D. Pedro Cebrán, que ejercía el cargo de subdelegado de Medicina en aquel distrito.

La Junta de Sanidad ha prohibido el juego del dominó.

Los músicos y empleados de teatros y cines han visitado a la Junta para interesarle que autorice la apertura de espectáculos. Se les ha negado el permiso para efectuarlo. Tampoco se permite abrir las escuelas particulares.

El Ayuntamiento ha encabezado con 2.000 pesetas una suscripción en favor de los enfermos pobres.—Rafael.

MURCIA 20.—La epidemia sigue su difusión y aumentan los casos graves.

Ayer ocurrieron 53 defunciones en la capital.

El Ayuntamiento se reunió en sesión permanente y acordó presupuestos extraordinarios para hacer frente a los estragos que produce la epidemia.

En la población hay más de 200 atacados, y en la huerta pasan de 400.

El vecindario reclama urgentes medidas, ante la gravedad de la situación.—C.

PAMPLONA 20.—Ha descendido notablemente la mortalidad por gripe en la capital.

En los pueblos de la provincia aumentan, pero en general los casos son leves.

La suscripción abierta para socorrer a los enfermos pobres alcanzó la cifra de 7.272 pesetas.—C.

ZARAGOZA 20.—Ligeramente ha decrecido la epidemia.

En los barrios extremos permanece estacionaria.

En Fabara, Escatrón y Lucía se han registrado mayor número de defunciones.

Una Comisión de vecinos fué a visitar al gobernador para solicitar el envío de médicos y medicamentos.

En Carenas, Almonacid y Torrijo la situación es apurada.

El inspector de Sanidad, Sr. Marín de Lys, ha marchado a Torrijos.

El gobernador ha pedido una estadística comparada de la mortalidad del presente mes con el de diez años anteriores, resultando un aumento de 122 defunciones.—Mestre.

HUESCA 20.—Se halla en período agudo de infección la epidemia gripal.

Se registran muchas invasiones y algunas defunciones.

La Cruz Roja ayuda en los trabajos de desinfección.

Los fines artísticos que en el mismo se realizan, convinieron el conde de Romanones y sus acompañantes en la conveniencia de trasladar a otro sitio la Sección de Estudios históricos.

LOS ESTRENOS

EN CERVANTES

“Las alas”

El Sr. López Pinillos es quizá entre los dramaturgos que luchan por llegar a la primera fila de sus congéneres el que más condiciones tiene para realizar ese propósito, y seguramente el que lo realizará de un modo más completo.

Parécenle extraña esta afirmación hecha al día siguiente del estreno de una obra que no gustó al público ni seguramente puede gustar a la crítica; pero en el mal éxito de Las alas veo, y sin embargo, una razón más para afirmar esa vieja creencia mía.

A mi juicio no hay en Las alas absolutamente nada del verdadero temperamento artístico de Parmeno, perfectamente claro y definido en su actual labor periodística, y hay en cambio mucho de aquel López Pinillos, un poco artificial, que no logró entusiasmar al público con los dramas estrenados, en diferentes épocas, en el teatro Español.

El verdadero y auténtico Parmeno, el que triunfará definitiva y ruidosamente en el teatro cuando quiera, es, efectivamente, un observador perspicaz e inteligente de la realidad, un espíritu que sabe irse ante las deformidades de ella y un caricaturista que sabe retratarla acusando fuertemente sus rasgos ridículos.

El López Pinillos de los dramas a que antes aludí es un hombre excesivamente preocupado de la realidad y plenamente convencido de que las rudezas de ella necesitan sufrir también el acrecentamiento para ser llevadas a la escena: diríase que el Sr. López Pinillos es un caricaturista trágico, que acentúa y exalta los rasgos dramáticos, y acentúa y exalta los rasgos cómicos, que acusa lo gracioso aunque su fin, perfectamente realizable por el camino de la risa, no sea precisa y directamente hacer reír.

Parmeno, en este sentido, vale más que López Pinillos, y en cuanto a aquel logre matar a éste el autor de Las alas se habrá puesto a la cabeza de los dramaturgos españoles y los amigos del Sr. López Pinillos, admiradores de Parmeno, tendremos el motivo que para regocijarnos deseamos.

Claro está que al decir esto no pretendo aconsejar al Sr. López Pinillos, ni mucho menos que siga mis consejos: en todo caso, mi aspiración máxima consistiría en invitarlo a la reflexión, seguro de que si la aplicara a cualquiera de sus obras estudiándola a fondo y procurando conciliarla con su propio temperamento, libre de preocupaciones, vería con claridad su camino y triunfaría definitivamente en escena.

El mismo asunto de Las alas serviría para hacer una magnífica comedia con sólo desarrollarlo sencillamente, sin buscar como trama algo excesivamente complicado, y poco verosímil, y utilizando figuras que, como las secundarias de la obra que anoche vimos estrenar, parecían reflejos del natural y resulten figuras vivas; y esto que digo de Las alas tendría aplicación semejante a otras obras del Sr. López Pinillos, en todas las cuales hay elementos suficientes para lograr el triunfo definitivo que todos deseamos al distinguido escritor.

El fracaso de su última obra no debe, pues, preocuparlo. En todo caso, debe servirlo como motivo de reflexión y estudio, y si así lo utiliza, seguramente acabará por rectificar de él.

La interpretación fué aceptable, aunque no todos los actores tenían la plena posesión de sus papeles y aunque el desdibujado de las figuras principales era un obstáculo para su convincente interpretación. Las secundarias, libres de ese defecto, se presentaban más al triunfo, y el público tuvo ocasión de aplaudirlas.

ALEJANDRO MIQUIS EN APOLO

“Los calabreses”

Apolo sigue siendo el teatro del género lírico, y la Empresa sigue confiando más en las notas del maestro Luna que en el ingenio de los libretistas: en la zarzuela Los calabreses, estrenada anoche con excelentísimo éxito, la partitura sigue siendo la principal, como en las obras que perduraron en el cartel de aquel teatro durante las temporadas anteriores, y el maestro Luna, autor de ella, logró un nuevo triunfo, en nada inferior a los conseguidos con El asombro de Damasco y El niño judío.

Dentro de ese plan, del libro de Los calabreses no es necesario decir sino que es arreglo muy afinado de una obra anterior de uno de sus autores y que está ingeniosamente construido para que el compositor pueda trazar sobre él una obra muy del gusto del público: esos libros no son sino el marco de su música, y basta con que tengan las condiciones necesarias para avaluar la pintura.

En cuanto a ésta, a la música del maestro Luna, acusa nuevamente la personalidad de su autor y tiene los rasgos característicos de otras producciones anteriores. Como ellas, tiene números, cómicos, unos y sentimentales otros—porque sin esta duplicidad no se concibe zarzuela de Luna desde que Frutos le dió la norma con Molinos de viento—que se harán pronto muy populares.

Entre esos números pueden ser citados desde luego la serenata, en que están amalgamadas las dos características de las producciones de Luna, y el dúo del acto primero y la canción de Rosina en el segundo. No quiere esto, sin embargo, decir que los números restantes no merezcan el éxito excelente que obtuvieron: al contrario, el de alguno de ellos mejorará seguramente en representaciones sucesivas.

La Srta. Rosario León, Sagi-Barba y Gallego se hicieron aplaudir muy ruidosa y justamente, porque su labor fué excelente, y excelente fué asimismo la presentación escénica y la labor de conjunto.

Los calabreses, pues, logró dar al cartel de Apolo ya en el comienzo de la temporada la estabilidad del cartel, con que sueñan todos los empresarios: es la obra de «extraordinario éxito», que antiguamente solía llegar al teatro de la calle de Alcalá ya muy avanzada la primavera, y que ahora, gracias a la clarividencia de Chicote y Vila y a la inspiración de Luna, llega en los comienzos del otoño, para que no sea menester subir cuestras peligrosas.

Apolo está, por tanto, de completa enhorabuena. A. G.

porada la estabilidad del cartel, con que sueñan todos los empresarios: es la obra de «extraordinario éxito», que antiguamente solía llegar al teatro de la calle de Alcalá ya muy avanzada la primavera, y que ahora, gracias a la clarividencia de Chicote y Vila y a la inspiración de Luna, llega en los comienzos del otoño, para que no sea menester subir cuestras peligrosas.

Apolo está, por tanto, de completa enhorabuena. A. G.

Ultimos telegramas

La constitución del Gobierno checoslovaco.—Una carta a M. Pichon.

PARIS 20.—El ministro de Estado del Gobierno provisional checoslovaco, señor Beneš, ha escrito a M. Pichon una carta recordando la declaración del Gobierno americano, de 3 de Septiembre último, reconociendo al Consejo Nacional checoslovaco, con residencia en París, como Gobierno de hecho, reconocimiento confirmado por Inglaterra, Francia e Italia.

«En vista de estos reconocimientos sucesivos—añade—, el Gobierno checoslovaco se constituyó el 26 de Septiembre, con residencia en París, en la siguiente forma: Presidente del Gobierno provisional y ministro de Hacienda, Masarik; Negocios Extranjeros e Interior, Beneš; Guerra, Stefanik.

El Ministerio acordó acreditar como representantes cerca de los aliados a los Sres. Osusky, encargado de Negocios de la Legación checoslovaca en Londres, como representante en Inglaterra; a Sychrava, con igual cargo en París y representante ante el Gobierno francés; a Borsky, representante en Roma; a Porglob, en Washington, y a Ormek, representante en Rusia.

Los representantes checoslovacos en Japón y Servia serán designados ulteriormente.

El ministro añade en su carta que estos acuerdos se han tomado previa consulta con los jefes políticos del país checoslovaco, y recuerda que el 2 de Octubre del corriente el diputado Stanek manifestó solemnemente que el Consejo de París, órgano supremo de los ejércitos checoslovacos, era el llamado a representar a la nación ante los aliados en la Conferencia de la paz, y que en 9 del mismo mes, habiendo en nombre de la Unión, anunció el diputado Zaranik que los checoslovacos rompían definitivamente todo lazo con Austria-Hungría.

El Gobierno provisional toma, pues, la dirección política del país checoslovaco, entrando oficialmente en relaciones con los países aliados.

M. Pichon ha contestado expresando la simpatía de Francia por los checoslovacos, como por todos los pueblos libres, y manifestando que ya el Gobierno de la República reconoció el 28 de Junio y confirmó el 28 de Septiembre último al Consejo Nacional checoslovaco en los derechos de independencia de la nación checoslovaca.

Termina diciendo: «Con verdadera satisfacción reconozco oficialmente y en nombre del Gobierno francés al Gobierno nacional checoslovaco, que constituye gloriosa manifestación de la victoria, que los soldados franceses, luchando con sus compañeros checoslovacos y demás aliados, arrebataron definitivamente a los ejércitos de los imperios germanos.»—Mar.

Los desórdenes en Berlín.

BERNA 20.—Varios periódicos dan algunas indicaciones, desde luego fragmentarias, de las manifestaciones registradas el pasado miércoles en Berlín.

La Gaceta de Voss dice que varios millares de personas reunidas ante el Reichstag fueran dispersadas por la Policía; los grupos se rehicieron y la Policía intervino por segunda vez, dando cargas con los sables desensayados.

El Eco de Hamburgo añade que la muchedumbre dió vivas delante de la Delegación rusa y que el embajador ruso se presentó en el balcón, siendo aclamado por el público.

Se produjo una colisión con la gendarmería montada y hubo varios heridos. Unos cuantos jóvenes querían dirigirse al castillo imperial.

«A partir de ese momento—añade el periódico hamburgués—no sabemos ya lo que sucedió.»—C.

Comunicado oficial francés de las tres de la tarde.

PARIS 20.—Comunicado oficial de las tres de la tarde: «Ayer al anochecer el enemigo dió dos violentos contraataques entre el Serre y el Aisne; uno en la región de Verneuil y otro al Sur de Saint Germain-Mont.

Hemos rechazado ambos contraataques, cogiendo prisioneros.

Durante la noche reaccionó violentamente el enemigo en varios puntos del frente, con gran actividad de artillería y de ametralladoras.

Parte Inglés.

LONDRES 20 (oficial de la noche).—«Esta mañana las fuerzas británicas y americanas, operando en conjunto con los franceses entre el Oise y Le Cateau, reanudaron con éxito su avance.

Nuestras tropas llegaron a la orilla Oeste del río y al canal del Sambre, al Norte de Oisy, y se apoderaron de las alturas al Oeste de Catillon.

Al Norte del canal del Sensée nuestras tropas han entrado ya en Denain y llegado a Escudain y Somain.

En la izquierda las tropas de la 8ª división han tomado a Marchiennes.

Durante los últimos diez días las tropas de esta división, que están desde hace tiempo continuamente en línea, y en un amplio frente, han ejercido una continua y enérgica presión sobre el enemigo y, activando su persecución, lo han hostigado considerablemente en su retirada.

Durante su avance, en más de 18 millas, han cogido varios centenares de prisioneros y tomado la ciudad de Donai, al mismo tiempo que numerosos pueblos.

Más al Norte nuestras tropas continúan su avance sin descanso, y han llegado a la línea general de Onchies, Cobriaux, Bourghelles, Templeuve, Sudeste de Roubraix y Nechin.

En favor del empréstito francés.

PARIS 20.—Los cardenales Luçon, Andrieu, Amette, De Cabrieres, Dubourg, Dubois y Maurin han lanzado un vibrante llamamiento a los católicos franceses en favor del próximo empréstito.—Mar.

NOTAS DEL DIA

Las noticias facilitadas esta mañana en el Ministerio de la Gobernación a la prensa sobre el curso de la epidemia, y cuya información publicamos por separado, dan cuenta de que la epidemia decrece en algunas localidades, persistiendo en cambio y aun acrecentándose en otras.

Está mañana regresó a Madrid, procedente de Toledo, donde pasó el día de ayer descansando en una finca de los alrededores, el presidente del Consejo.

Aunque no concurrió el jefe del Gobierno a su despacho oficial, estuvo en el domicilio del presidente el subsecretario, señor Llanos, para despachar algunos asuntos de trámite.

La recepción del marqués de Figueroa, anunciada para esta tarde en la Real Academia Española, acto que iba a presidir el Sr. Maura, se ha suspendido por encontrarse acatarrado el distinguido ex ministro conservador.

Los telegramas del extranjero recibidos esta tarde dan cuenta de la constitución de un Gobierno checoslovaco en París, que ha sido reconocido oficialmente por el Gobierno francés.

Los partes de la guerra siguen registrando nuevos avances de los aliados en Francia. Entre el Serre y el Aisne los alemanes han reaccionado y contraatacado, siendo rechazados sus contraataques por los franceses.

Hasta la hora de cerrar esta edición no hemos recibido noticia alguna de la nueva respuesta de Alemania a los Estados Unidos, que según los telegramas particulares de anoche y de esta madrugada parece que fué entregada ayer al ministro de Suiza en Berlín para su transmisión a Washington.

La Institución Cervera

VALENCIA (España)

Es la "Institución Internacional" de enseñanza

La más importante de Europa

Enseñanza por correspondencia

Electricidad, Mecánica, Agricultura,

Química, Arquitectura, Construcción

Ingeniería, Electroterapéutica, Automóvilismo, Aviación

Tenemos Ingenieros, Arquitectos y alumnos de las anteriores especialidades en todo el mundo.

Para informes, detalles y matrícula dirigirse por correo a

INSTITUCIÓN CERVERA

VALENCIA (España)

ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda á las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIA

Las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disenteria, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pide.

Un motín en Lugo

(POR TELEGRAMA)
Contra la exportación de una partida de habichuelas.

LUGO 20.—Ayer tarde se reprodujeron los sucesos de Agosto último.

La Junta Provincial de Subsistencias autorizó la salida de una partida de habichuelas que reclamaban los abastecedores del Ejército en Madrid.

El comerciante D. Tomás Carro envió dos camiones cargados con sacas de habichuelas, y en la carretera de la estación un numeroso grupo de mujeres y niños salió al encuentro de la expedición, asaltando los camiones y desparamando por el suelo la mercancía.

Fuerzas de Caballería y de la Guardia civil, que acudieron en seguida, despejaron la carretera.

Se promovió una gran algarada. El gobernador civil se presentó en el lugar del alboroto, oyendo las protestas de los grupos.

En vista de que éstos fundamentaron su actitud, el gobernador prometió que las habichuelas se venderían en el mercado al público.

Mientras esto ocurría, unos muchachos se dirigieron al comercio de D. José Delgado, rompiendo a pedradas la luna del escaparate.

Hay que advertir que este comerciante es ajeno por completo al suceso.

Se censura la debilidad de las autoridades.—C.

La Asociación de Agricultores y los Sindicatos harineros

Los señores marques de Alonso Martínez, condes de Montornés y de Villar de Felices,

Bernar y Cánovas del Castillo, han celebrado una conferencia con el Sr. Ventosa para denunciar, en nombre de la Asociación de Agricultores de España, multitud de abusos que por los harineros se cometen contra el agricultor, al que ofrecen precios de compra inferiores a la tasa, y además no elaboran la harina única, ni menos aun venden al precio fijado.

El ministro de Abastecimientos manifestó que su propósito al crear los Sindicatos de agricultores era el de vigilar e intervenir esas compras y ventas de los harineros, estando dispuesto a conceder para ello a los agricultores las atribuciones necesarias.

La Comisión entregó al ministro una nota de las conclusiones que iban a ser sometidas a la Asamblea agrícola nacional aplazada por la epidemia.

La Hemeroteca Municipal

Ayer quedó abierta la Hemeroteca Municipal.

A pesar de las dificultades creadas en todo orden de cosas por las anormales circunstancias actuales, no ha querido el Ayuntamiento demorar más la inauguración y el funcionamiento de este servicio, a todas luces útil y de tanto tiempo reclamado por las necesidades de la cultura madrileña.

En la Hemeroteca Municipal hallarán los lectores toda la prensa española (diarios y revistas), así de Madrid como de todas las regiones; los principales periódicos y revistas (ilustrados o no) del extranjero, con excepción de las alemanas, que por motivo de la guerra no llegan a España normalmente.

Figuran también en los fondos de la Hemeroteca antiguas colecciones de diarios y semanarios españoles y extranjeros, muchos de los cuales han cesado en su publicación y son, por su rareza y por constituir curiosos documentos en la historia de la prensa europea, importantes piezas bibliográficas.

La Biblioteca circulante adscrita a la Hemeroteca no comenzará a funcionar hasta que

mejore el estado sanitario, por los peligros que en estas circunstancias ofrece la prestación de libros.

Dicha Biblioteca se compone de las obras más corrientes y útiles en toda clase de disciplinas, y principalmente de carácter práctico y necesario.

Una y otra institución, establecidas de momento con la modestia a que obligan hoy las circunstancias, serán desarrolladas, mejoradas y perfeccionadas a la mayor brevedad posible y con arreglo a las necesidades que en su propia función se revelen.

Organízase asimismo una Sección Musical en la mencionada Biblioteca circulante, que será integrada por obras de estudio y de mera cultura artística o entretenimiento, y para cuyos fondos han comenzado ya a recibirse donativos valiosos.

Las horas de lectura en la Hemeroteca Municipal (plaza Mayor, núm. 3, tercera Casa Consistorial) serán de tres a siete de la tarde los días laborables, y los domingos, de diez a una.

Tribunales

Oposiciones.

En breve darán comienzo los ejercicios para cubrir 20 plazas del Cuerpo de Aspirantes a secretarios judiciales.

El día 29, a las tres de la tarde, en el despacho del presidente de la Audiencia (General Castaños, 3 y 5), se verificará el sorteo de opositores.

La lista de los que han sido expuesta en el vestíbulo de la Casa de los Juzgados. También el expuesto día y en el indicado despacho presidencial se celebrará el sorteo de los aspirantes a las secretarías vacantes de Astorga y Arcos de la Frontera. Las listas y condiciones de la oposición pueden ser consultadas en la Casa de Canónigos.

Por último, el día 28 de los corrientes, en uno de los locales de la Audiencia, darán comienzo los exámenes de los aspirantes al cargo de procurador.

Como secretario del Tribunal examinador actuará el que lo es de la Audiencia, Sr. Molina Candelero.

TEATROS

INFANTA ISABEL.—Mañana por la tarde, a precios únicamente de sección doble, última y definitiva representación de Los Flores.

El miércoles, 23, se reestrenará en este teatro la preciosa comedia, en cinco actos y en prosa, arreglada a la escena española por don Emilio Mario (hijo), titulada Militares y paisanos, con el siguiente reparto:

Tula, María Gámez; Doña Tomasa, Rafaela Lasheras; Luisa, Carmen Posadas; Inés, María Luisa Moneró.

Doña Teresa, Joaquina del Pino; María, Blanca Jiménez; Rosa, Carmen Cachet; Don Ramón, Rafael Ramírez; el General, Enrique Navas; Ernesto, Alfredo Aláiz; Mendoza, José García Aguilera; Don Ruperto, Víctor Codina; Arturo, Alejandro Maximino; Constantino, Francisco Alarcón; Jiménez, Antonio Estévez; Roque, José Portillo; corneta, invitados militares y banda militar.

La acción, durante la última guerra civil. Uniformes y figurines del año 1874.

APOLO.—Mañana, lunes, a las seis de la tarde se pondrá en escena El niño judío y el entremés, de los Sres. Alvarez Quintero. El chiquillo.

Esta noche, a las diez y media, cuarta representación de la aplaudida zarzuela, en dos actos, el segundo dividido en dos cuadros, original de los Sres. Jackson Veyán y G. del Castillo, música del maestro Pablo Lina, Los calabreses, estrenada anoche con gran éxito.

COMICO.—Mañana, lunes, se representará en este teatro, en las funciones de tarde y noche, el celebrado sainete lírico, en dos actos, Gente menuda.

Pasado mañana, martes, reestreno de otro de los grandes éxitos de esta compañía, hace tiempo no representado, El pilluelo de París (dos actos), en cuyo protagonista obtiene Loreto Prado uno de sus más resonantes triunfos.

Se preparan los reestrenos de Elías, A pie y sin dinero y El refajo amarillo. Se despacha en contaduría con un día de anticipación.

La "Gaceta"

SUMARIO.—20 de Octubre de 1918.

Estado.—Real decreto declarando no están sujetos a las reducciones a que se refiere la ley de 22 de Julio del año actual los Cuerpos afectos al servicio de la Administración colonial, y apr. bando las plantillas del personal perteneciente a dichos Cuerpos.

Otro declarando comprendido en la regla 3.ª del Real decreto de 8 del mes actual a todo el personal, así eclesiástico como seglar, que presta sus servicios en la iglesia de Nuestra Señora de los Angeles, vulgo San Francisco el Grande, perteneciente al Patronato de la Obra pía de los Santos Lugares de Jerusalén, y en la conservaduría de la misma, y aprobando las plantillas del mencionado personal.

Gracia y Justicia.—Real decreto nombrando para la canonjía vacante en la Santa Iglesia Catedral de Salamanca al Dr. D. Fernando Peña Vicente.

Real orden declarando en situación de excedencia voluntaria a D. Salvador Amorós Mora, registrador de la propiedad de Logroño.

Marina.—Real decreto nombrando al general de brigada de Ingenieros de la Armada D. Ambrosio Montero y Arnillas para que proceda a reunir los datos necesarios para constituir el Centro de estudios y proyectos de construcción de buques, tanto de guerra como mercantes, a que hace referencia el Real decreto de 2 de Mayo de 1917.

Guerra.—Real orden disponiendo se devuelva a los individuos que se mencionan las cantidades que se indican, las cuales ingresaron para reducir el tiempo de servicio en filas.

Hacienda.—Real orden ampliando hasta el 31 del mes actual el plazo señalado para la presentación al estampillado y registro, previo el pago del impuesto del timbre, de los valores mobiliarios extranjeros.

Abastecimientos.—Real orden autorizando a las refineras de petróleo establecidas en España que se mencionan para que procedan a la fabricación del sustitutivo de la gasolina A. N. núm. 1, y fijando los precios máximos para la venta del mismo en fábrica, sin envase, depósitos y por los revendedores y detallistas.

paña que se mencionan para que procedan a la fabricación del sustitutivo de la gasolina A. N. núm. 1, y fijando los precios máximos para la venta del mismo en fábrica, sin envase, depósitos y por los revendedores y detallistas.

Vida religiosa

Lunes, 21.—Santa Ursula y compañeras, vírgenes y mártires; San Hilarión, abad; San Marcos, monje; San Asterio, presbítero y mártir, y Santa Clímia.

La Misa y oficio divino son de San Hilarión, abad, con rito simple y color blanco.

Cuarenta Horas.—Religiosas Carmelitas de Santa Ana (Torrijos).—A las ocho, exposición de S. D. M.; a las diez, Misa cantada; a las cuatro y media de la tarde continúa la novena a Santa Teresa de Jesús, predicando el P. Evaristo (C. D.), Bendición y Reserva.

Espectáculos para mañana

Centro (antes Odeón).—A las 10, La tizona.

Corvarias.—Compañía Ernesto Vilche. A las 10. Los senderos del mal (popular. 2.ª sesión bursátil).

A las 6 (doble), Las alas.

Infanta Isabel.—A las 10,15 Los machos. A las 8,15 (doble), última y definitiva representación de las Flores.

Apolo.—A las 10,30, Los calabreses (dos actos).

A las 8, El niño judío y El chiquillo. Comico.—A las 10 (doble), Gente menuda. A las 6,30 (doble), Gente menuda.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES. Imprenta de Fortanet, Librería, 28. Tel. 991.

ALFOMBRAS TAPICES, LINOLEUM Y ESTERAS INMENSO Y VARIADO SURTIDO PRECIOS VENTAJOSOS 26, CABALLERO DE GRACIA, 26.—Teléfono 5.553.

BAZAR DE LONDRES Almacén de Muebles Comedor completo, 45 duros. Alcobas, Despachos, Comedores y Sillerías. Los más sólidos y baratos.

Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya BILBAO Fábricas en Baracaldo y Sestao

AVISO La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA EL DETECTIVE INTERNACIONAL

WAGNESIA DE BISHOP. El Citrato de Magnesita Granulada efervescente Bishop es el mejor refrescante que se conoce. Puede tomarse todo el año.

Dirigir toda la correspondencia a ALTOS HORNOS DE VIZCAYA.—BILBAO HELICES, VENTILADORES Y SUS ANALOGOS PATENTE DE INVENCIÓN núm. 57.591

MOTORES DE COMBUSTION INTERNA PATENTE DE INVENCIÓN núm. 54.739 Mr. WILLIAM JOSEPH STILL

EL ZÓMOL. PREPARADO EN FRIO socorre los procesos elementales reconstituyentes de la carne cruda. Presente en la TUBERCULOSIS, la NEURASTENIA, la CLOROSIS, la ANEMIA, la CONVALESCENCIA, etc.

Ybarra y Compañía (S. en C.)—Sevilla. (LINEA REGULAR DE VAPORES) servicios establecidos por esta Compañía EN LA COSTA DE ESPAÑA

SEDLITZ Charles Chanteaud EL MEJOR Laxante - Purgante. Depurativo Contra el estreñimiento la jaqueca, las enfermedades del hígado, del estómago, los curujones del cutis, los vicios de la sangre, las congestiones, etc.

Lo mejor para el cutis son los POLVOS y CREMA de SIVA Se admiten pedidos y suscripciones. Floridablanca, 1, bajo

MAQUINA DE CARRERA VARIABLE PARA FLUIDOS PATENTE DE INVENCIÓN núm. 45.726 Mr. HENRY SELBY HELE-SHAW

DIARIO UNIVERSAL Periódico liberal y de información Teléfono 924 - Apartado de Correos 492. PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN En Madrid: un mes, 1,50 pesetas; año, 18 pesetas.

Patentes de invención Marcas de fábrica tulos de establecimientos Gestión rápida y económica MANUEL DE ARJONA

REGALOS A NUESTROS SUSCRIPTORES CONDICIONES A nuestros abonados de provincias que nos remitan por adelantado, bien en libranzas de la Prensa, Giro Mutuo o Giro postal, o abonen en las oficinas de esta Administración el importe de un semestre de suscripción, les regalaremos una de las obras que mencionamos a continuación, y dos de las mismas a los que abonen el importe de un año.

- De Flo Baeza: El sufragio de Labras (novela). De Eduardo Marguina: El Rey trovador. De E. López de Haro: Dominadoras (novela). De Joaquín Dicenta: Mares de España. De Pedro de Répido: Mucha perdida (novelas). De J. Pérez Zúñiga: La Soledad y el Cocodrilo (novelas). De Miguel de Unamuno: El sapejo de la muerte. De Azorin: Antonio Azorin. De Emilio Bobadilla (Frax Gandil): A fuego lento (novela). De Anatole France: Los dedos de Juan Servin (novela). De Alejandro Larribari: Margarita (novela). De José de la Berrua: Figuras de teatro. De Armando Palacio Valdés: Reducción (novela). De G. Martínez Sierra: El palacio triste. De Antonio de Hoyos: Oro, seda, sangre y sol (novelas). De Joaquín Balda: ¿Quién disparó?

Ayuntamiento de Madrid